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editorial           •  
Sello de 
portadaC cómo explicar la voca‐

ción. No desde un 
sentido de la pose‐
sión, no desde el 

verbo tener, sino desde el verbo 
ser. La definición se escenificó du‐
rante la presentación del Con‐
greso de Vocaciones en la sede de 
la Conferencia Episcopal Española, 
cuando su presidente, don Luis Ar‐
güello, visiblemente conmovido y 
convencido, emitió un suspiro pro‐
fundo acompañado de un movi‐
miento hacia delante con su mano 
abierta. La vocación es entrega a 
los demás por un bien superior 
que trasciende de uno mismo. 

Un buen ejemplo de vocación  
lo encontramos en el Colegio de 
Educación Especial Obra Social del 
Santuario. Con su labor, que ad‐
quiere especial relevancia en el Día 
Internacional de las Personas con 
Discapacidad, que se celebra cada 
3 de diciembre y al que se ha adhe‐
rido la Iglesia española este 2024, 
da sentido diario al proverbio: 

“Instruye al niño en el camino co‐
rrecto y aun en su vejez no lo 
abandonará”. A su modo, lo han 
dejado para la posteridad en las 
manualidades introducidas en una 
cápsula del tiempo en los cimien‐
tos del que será su nuevo centro 
educativo, tomando prestadas las 
palabras de Teresa de Calculta: 
“Perdurará siempre la huella del 
camino enseñado”. Es posible que 
nadie nunca lea este mensaje, 
pero los alumnos salidos de sus 
aulas y sus familias sí recordarán 
que del costado abierto de Jesús 
emana también una forma de edu‐
car con el mismo corazón que guía 
las acciones de la Fundación Emilio 
Álvarez Gallego. 

La Iglesia promueve en Valla‐
dolid todas las vocaciones. Porque 
todas, todas, todas son importan‐
tes y necesarias para ser “un pue‐
blo de discípulos misioneros que 
caminan juntos”, como señala en 
su último punto el documento 
final del Sínodo de los Obispos.

Francisco Casas ▼ 
El capellán del Colegio Diocesano 
Nuestra Señora del Carmen se des-
plazó a Valencia para hacer llegar a 
los afectados por la DANA seis de 
los 12 carros de la compra con pro-
ductos de primera necesidad dona-
dos entre el 6 y el 12 de noviembre 
por la comunidad educativa de este 
centro, dependiente del Arzobispado 
de Valladolid. Este presbítero dioce-
sano, que compagina su labor pas-
toral en otras 17 parroquias de la 
provincia y Adoración Nocturna, dis-
tribuyó los productos entre las pa-
rroquias de Algemesí y Catarroja.

Magnolia Felipe Gil ▼ 
La que fuera directora de la Oficina 
de información y acogida al Pere-
grino durante el Año Jubilar del Co-
razón de Jesús participó el pasado 
15 de noviembre, junto a monseñor 
Luis Argüello y Alberto Plaza (SJ), 
en la presentación de ‘Dilexit Nos’ 
en el Centro de Espiritualidad del 
Corazón de Jesús. Definió la nueva 
encíclica del Papa Francisco como 
“un tesoro” del que “tenemos 
mucho que aprender” y resaltó que 
el amor que emana del Corazón de 
Jesús “nos invita a responder 
amando a los hermanos”.

Son noticia

Esta revista adquiere en los elementos comunes el color morado, empleado en el Adviento, con el 
que comienza el año litúrgico. Simboliza un tiempo de espera y preparación para la Navidad

L a animación bíblica y 
misionera forman parte, 
junto a la comunicación, 
del carisma de los Misio-

neros del Verbo Divino, cuya edito-
rial propone este Adviento cambiar 
el tradicional chocolate de los ca-
lendarios que copan los lineales de 
los supermercados por 24 relatos 
cortos, escritos por Jesús María Mi-
randa e ilustrados por Álex Herre-
rías, para compartir en familia. 

‘Camino de Belén’ acerca a los 
más pequeños de manera didáctica 
ese tiempo de espera y esperanza 
que es el Adviento, poniendo en el 
foco a sus protagonistas. Desde los 
más reconocidos por el público in-
fantil, como Jesús, María y José, 
hasta Zacarías, Isabel o Elías, pa-
sando por Baltasar y un rey Gaspar 
“viajero”. 

En el periplo desde que un 
ángel le anunciara a la Inmaculada 
Concepción que alumbraría al hijo 
de Dios hasta la Nochebuena este 
libro explica el origen y el signifi-
cado de algunos símbolos cristia-
nos, como el belén; otros que no lo 
son tanto, pero que han ido proli-
ferando en casas e iglesias, como la 
corona de Adviento. Y a los profa-
nos, como el árbol, la carta o las 
luces, los dota de un sentido para 
educar en el respeto, la acogida o 
el amor al prójimo. Valores, todos 
ellos, propios de la Navidad.
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A
nunciamos tu muerte, proclamamos tu resurrección. ¡Ven, 
Señor Jesús! Esta aclamación, situada en el corazón de la ple-
garia eucarística, marca el coloquio habitual de la vida de un 
creyente. Por una parte, reconociendo el acontecimiento fun-

dante, la Pascua de Jesucristo, muerte y resurrección a la que somos in-
corporados por el Bautismo y que hace que en nosotros surja una vida 
nueva; también, una manera nueva de situarnos en el tiempo, en la his-
toria, de mirar los acontecimientos y las relaciones. 

Es una novedad que nos llena de alegría y que acabamos de aclamar 
con fuerza en el domingo de Cristo, Rey del universo y Señor de la his-
toria, con el que culmina el año litúrgico. Sin embargo, todos tenemos 
la experiencia de que esta novedad de la 
vida cristiana —situación y miradas nue-
vas— sobre todo lo que nos rodea, la vivi-
mos en el dramatismo de un 
acontecimiento ofrecido a nuestra libertad 
y a la libertad colectiva de los hombres de 
todos los sitios y de todos los tiempos. Por 
eso, la novedad es frágil en nosotros, la vida 
nueva está herida y participa también de 
tantos aspectos de nuestra condición peca-
dora y mortal. Por eso, inmediatamente de-
cimos “¡Ven, Señor Jesús!”. 

Así, culminado el año litúrgico, co-
mienza un nuevo año, amigos, un nuevo 
paso del Señor por el tiempo. En el co-
mienzo del nuevo año decimos “Maranata” 
(“Ven, Señor Jesús”). Es nuestra forma de si-
tuarnos en el camino, una forma llena de 
esperanza, un Adviento que mira, ‘adven-
tus’, al que viene, un Adviento que nos pro-
pone preparar el camino al Señor. 

La esperanza es una virtud que nos-
otros cultivamos desde la acogida de un 
don porque la esperanza es un regalo que 
está unido inseparablemente a la Fe, con-
fesando nuestra Fe en la Pascua de Jesu-
cristo, también proclamando que creemos 
en su segunda venida y en la Pascua de la 
creación en la que todo sea recapitulado en Cristo, donde la verdad, la 
justicia y la paz acontezcan plenamente; donde el abrazo de los hijos 
reunidos y reconciliados sea expresión de una alegría sin lágrimas. De 
esa Fe brota la esperanza. 

La esperanza no es ni pesimismo ni optimismo. Estos dos movimien-
tos del corazón —y, de alguna forma, también de la razón— tienen que 
ver con nuestros propios análisis o con la temperatura de nuestro propio 
interior. Pesimistas, optimistas, en nuestra manera de situarnos también 
ante todo lo que sucede. La esperanza es algo distinto, es algo verda-
deramente innovador que surge, especialmente, cuando todo aquello 

que nos rodea parece singularmente frágil. Cuando, quizás, lo sembrado 
parezca no dar fruto. Es la esperanza la que irrumpe, precisamente, en 
momentos de aridez o de esterilidad. 

Es la esperanza, como don recibido unido a la Fe, la que nos salva 
de sentirnos encerrados, bloqueados, en un bucle temporal. Hace que 
iniciemos, de nuevo, el camino, que echemos las redes a uno u otro lado 
de la barca. Es la esperanza la que hace que demos una nueva oportu-
nidad a un hermano, a un amigo o a un vecino que, seguramente, nos 
ha dado muchos motivos para desconfiar o para romper las relaciones. 
Es la esperanza la que nos mantiene peregrinos en el tiempo. 

“¡Anunciamos tu muerte, proclamamos tu resurrección! ¡Ven, Señor 
Jesús!”, diremos con especial fuerza en 
estas semanas de Adviento para, así, 
mantener este canto a lo largo de todo 
el año. De esta manera, la esperanza 
que brota de la Fe se pondrá a prueba 
en la caridad, en la caridad de amarnos 
unos a otros como Él nos ha amado, en 
la caridad que se hace amor al distinto, 
incluso, al enemigo que amenaza el 
propio territorio, en la caridad que 
pone la otra mejilla o que perdona 70 
veces siete, en la caridad que se abre 
también a relaciones nuevas. 

Sí, la esperanza tiene que ver con 
todas las dimensiones de nuestra vida. 
No es extraño, así, que el propio Fran-
cisco, nuestro Papa, en la bula de con-
vocatoria del Año Santo que 
comenzará ya en la próxima Navidad, 
en el último domingo del mes de di-
ciembre en nuestras Diócesis —el Papa 
lo abrirá solemnemente en Roma con 
la apertura de la Puerta Santa—, será 
también para nosotros, como dice el 
Papa, la ocasión de poner a prueba esta 
esperanza, incluso, en el aconteci-
miento tan concreto de la transmisión 
de la vida de muchos matrimonios que, 

quizás, aunque ni siquiera lo sepan, encuentran en la falta de esperanza 
el argumento para no transmitir la vida a los demás. 

Feliz año nuevo en la liturgia de la Iglesia, queridos hermanos y ami-
gos. Proclamemos con fuerza que Jesucristo el Señor es el camino, va 
adelante, en medio y detrás de nosotros, que somos un pueblo pere-
grino que grita “Maranata” y que presta esta voz a los gemidos de las 
personas que, desesperanzadas, no saben a quién dirigirse en un mo-
mento de su vida. 

Adviento, abrámonos al que viene, preparemos el camino al Señor. 
¡Ven, Señor Jesús!
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Nuestro arzobispo

¡Ven, Señor Jesús!Don Luis J. Argüello García, 
arzobispo de Valladolid

 Apertura de la Puerta Santa en 2015, Jubileo de la Misericordia
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Actualidad diocesana

Una primera piedra simbólica para el nuevo 
Colegio Obra Social del Santuario

D 
espués de casi dos décadas en 
unas instalaciones provisionales la 
Fundación Emilio Álvarez Gallego 
puso el pasado 27 de noviembre, 

en la conocida como ‘Parcela Cáritas’, la primera 
piedra del nuevo edificio que albergará el Cole-
gio de Educación Especial Obra Social del San-
tuario, a pocos metros de su ubicación actual. 

El Arzobispo de Valladolid, don Luis Argüello, 
en calidad de presidente del Patronato de la Fun-
dación, bendijo esta primera piedra en forma de 
cápsula del tiempo, en cuyo interior se introdu-
jeron una serie de manualidades hechas en clase 
por los alumnos del Colegio, los números corres-
pondientes al mes de noviembre de la revista IEV, 
el Evangelio con una estampa del beato Bernardo 
Francisco de Hoyos, un recordatorio de la re-
ciente colocación de la imagen del Sagrado Co-
razón de Jesús en el Palacio Arzobispal y una 
pulsera del Año Jubilar del Corazón de Jesús, 
entre otros. Precisamente, el prelado vallisole-
tano citó la encíclica sobre el Corazón de Jesús 
recientemente publicada por el Papa Francisco, 
‘Dilexit Nos’, donde el Santo Padre “nos acaba de 
recordar que el amor que brota de ese costado 
abierto tiene que concretarse también en acción 
social, como la que realiza la Fundación con estos 
alumnos”. 

La fecha elegida para la celebración de este 
acto, al que acudieron, entre otros, miembros de 
la comunidad educativa y del Patronato de la 
Fundación, representantes del Ayuntamiento de 
Valladolid y de la Consejería de Educación, del 
estudio de arquitectura G-33 y de la empresa 
constructora Inexo, estaba cargada de simbo-
lismo: dos días después de la Solemnidad de 
Cristo Rey y dos días antes de la festividad del 
padre Hoyos, que recibió la Gran Promesa en la 
Basílica-Santuario Nacional, a escasos metros del 
Colegio. 

 

1.700 metros cuadrados 

El nuevo edificio contará con una superficie 
construida de 1.700 metros cuadrados, distribui-
dos en planta baja y primera planta. Estará do-

El Arzobispo de Valladolid bendice el inicio de las obras del nuevo edificio que albergará el centro de Educación Especial 
promovido por la Fundación Emilio Álvarez Gallego

tado de aulas para Educación Infantil, Educación 
Básica Obligatoria (EBO) y Transición a la Vida 
Adulta (TVA). Contará también con áreas de re-
creo, biblioteca, capilla, comedor, gimnasio, taller 
de jardinería y salas polivalentes donde, a través 
de distintas actividades y talleres, pueda fomen-
tarse el desarrollo integral de los alumnos. 

Las obras comenzaron a finales del mes de 
septiembre, después de un proceso de licitación 
al que concurrieron ocho empresas constructoras 
y del que resultó Inexo como adjudicataria por un 
importe de 3,8 millones de euros (más IVA). Ese 
importe está financiado “íntegramente” por la 
Fundación Emilio Álvarez Gallego, según explicó 
su secretario, Ciriaco Rodríguez, con fondos pro-
cedentes de la venta del subsuelo de la ‘Parcela 
Cáritas’ para la construcción de aparcamientos. El 
plazo de ejecución de las obras es de, aproxima-
damente, un año. 

 

Un colegio con corazón 

El Colegio de Educación Especial Obra Social 
del Santuario es un centro concertado, cuya titu-
laridad ostenta la Fundación Emilio Álvarez Ga-
llego. En el curso 2024-2025 cuenta con 50 

alumnos con necesidades educativas especiales. 

El Colegio dispone de un equipo humano 
multidisciplinar y, con el objetivo de “dar una 
mayor y mejor respuesta educativa” al alumnado, 
según explicó su directora Virginia Rodríguez, em-
plea “distintas metodologías”. “Poder contar con 
un nuevo centro, adaptado a las necesidades de 
nuestros alumnos”, aseguró Rodríguez, “nos va a 
ayudar mucho para poder ofrecerles más recursos 
y, en definitiva, más posibilidades de crecimiento”. 

 

La Fundación Emilio Álvarez Gallego 

La Fundación se instituyó el 7 de mayo de 
1973, adoptando el nombre del que fuera rector 
de la Basílica-Santuario Nacional de la Gran Pro-
mesa entre los años 1950 y 1980. Su Patronato 
está compuesto por 11 miembros que velan por 
dar continuidad a la obra social iniciada con un 
colegio destinado, inicialmente, a la atención de 
niños con discapacidad auditiva. 

Cuando se entregue la obra y se produzca el 
traslado de los alumnos al nuevo edificio, el Pa-
tronato decidirá sobre los posibles nuevos usos de 
las actuales instalaciones en la calle Santuario 24.

 Bendición de la primera piedra del nuevo Colegio Obra Social del Santuario en la ‘Parcela Cáritas’
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La Fe y la Vida

  Pistas para 
        el Adviento 

 
Hemos culminado el año litúrgico. Comienza 

el tiempo del Adviento, esas semanas de espera y 
preparación para recibir al niño Dios en nuestro co‐
razón. Este año será un Adviento singular y dis‐
tinto para tantas personas que sufren dificultades. 
Las últimas inundaciones producidas en algunos 
lugares de nuestro país han dejado a muchos más 
indefensos y vulnerables que nunca. No las olvida‐
mos; oramos por ellas; pedimos fortaleza, ánimo 
y las ayudas necesarias. 

Jesús nació en un pesebre porque no había 
sitio para él en la posada. También hoy muchas fa‐
milias son alojadas en casas de vecinos o amigos 
porque su casa está inhabitable. El Adviento nos 
invita a dejar de lado todo lo que impide que Jesús 
nazca dentro de nosotros. De la mano del profeta 
Isaías, San Juan Bautista y la Virgen María, iremos 
descubriendo que es en la pobreza de espíritu 
donde mejor podemos encontrarnos con Dios. 

¿Cómo poder vivir un buen Adviento? Te pro‐
pongo algunas pistas que puedan ayudarte: 1. 
Reza un poco más. Es tiempo de intensificar tu ora‐
ción personal; 2. Participa de la Eucaristía cada do‐
mingo. Es Adviento, es tiempo de caminar en 
comunidad al encuentro con Cristo que viene; 3. 
Haz cada día un pequeño gesto que indique tu pre‐
paración interior y exterior. Tú te conoces mejor 
que nadie, haz tu propósito diario delante de Dios; 
4. Adorna tu casa, que se note que va a suceder 
algo importante. Pon el Belén, pero no coloques 
al niño Jesús hasta la Nochebuena; 5. Seguro que 
hay un retiro o momento especial de oración en tu 
parroquia. No dejes de acudir para aprovechar los 
medios que se te ofrecen; 6. Celebra el Sacra‐
mento de la Confesión. Jesús quiere nacer en tu 
corazón y llenarlo de sentido y felicidad; 7. Visita a 
alguien que esté enfermo o solo. Seguramente esa 
visita ayudará al otro y a ti te llenará de gozo; 8. 
Ofrece una limosna para colaborar con los que tie‐
nen menos. El Adviento también nos pide despren‐
dernos de lo nuestro para compartirlo; 9. Alégrate 
con María por la espera paciente del Mesías. La es‐
pera vivida con alegría es una espera mucho más 
fecunda; y 10. Repite incesantemente: ¡Ven, Señor 
Jesús! 

                        Jesús García Gañán, sacerdote

La Archidiócesis de Valladolid celebra una 
jornada para preparar su participación en 
el Congreso de Vocaciones

“P 
 romover la vida como vo-
cación” es una de las tres lí-
neas principales de 
actuación de la programa-

ción pastoral de la Archidiócesis de Vallado-
lid para el curso 2024-2025. Y dentro de esa 
promoción de la vocación, como indicó el 
Arzobispo, don Luis Argüello, el Congreso 
de Vocaciones ‘¿Para quién soy? La Iglesia, 
asamblea de llamados para la misión’ es una 
“oportunidad” para la que el pasado 23 de 
noviembre comenzó a prepararse la Archi-
diócesis vallisoletana con una jornada de 
trabajo en el Seminario Diocesano a la que 
acudieron, entre otras, las 28 personas que 
representarán a Valladolid en un encuentro 
al que está previsto que asistan más de 
3.000 personas. 

“A animar a vivir la vida como vocación”, 
asegura la delegada de Apostolado Seglar, Ca-
rolina Pascual, “estamos llamados todos los 
bautizados”.De ahí que la Archidiócesis hiciese 
una convocatoria abierta a esta jornada prepa-
ratoria en la que se trabajaron en pequeños 
grupos tres documentos en torno a estos tres 
conceptos ligados a la vocación: “ver”, “inter-
pretar” y “elegir”. Sus conclusiones serán lleva-
das a Madrid del 7 al 9 de febrero de 2025. 

Lo cierto es que en la Archidiócesis de Va-
lladolid “ya se han venido trabajando las distin-
tas vocaciones”, asevera Pascual. Bien, a través 

de la Semana del Matrimonio, que en 2025 se 
celebrará en el mes de febrero; del Día del Se-
minario —el 19 de marzo—; o por Pentecostés, 
en el Día de la Acción Católica y del Apostolado 
Seglar —en 2025, el 8 de junio—. Y está pre-
vista, además, según avanzó, la creación de un 
Servicio de Pastoral Vocacional “que nos ayude 
a acompañar a otras personas en el discerni-
miento de su vocación”. “No en favor de una u 
otra”, puntualiza Pascual, “sino para reanimar la 
vida como vocación y ayudar a las personas a 
que sean ellas las que disciernan cuál es su vo-
cación”. En este punto, es “fundamental”, reco-
noce, la reciente renovación del ‘Directorio 
Diocesano de los Sacramentos de Iniciación 
Cristiana’. Especialmente, para despertar esa 
vocación entre niños y jóvenes. 

 

“No es un asunto solo de la Iglesia” 

La Iglesia quiere ponerse a sí misma y a la 
sociedad ante el interrogante “¿Para quién soy 
yo?” en contraposición al “agobio”, según refle-
xionó monseñor Argüello en la presentación 
del Congreso, de aquellos que únicamente se 
preguntan “¿Quién soy yo?”. 

“Nadie hemos hecho unas oposiciones 
para venir a la vida”, aseveró el también presi-
dente de la Conferencia Episcopal Española 
(CEE), pero “somos don, y solo en la medida 
que se vive así se descubre un sentido”. “Y 
todos”, sentenció, “tenemos esta experiencia, 
cuando hacemos algo en lo que damos la vida”.
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Goyo Casado, sacerdote y músico: “Queremos que la 
gente lo escuche porque creemos que es un bien”
La Archidiócesis de Valladolid da la bienvenida al Adviento con ‘Lux Dei Adventus’, un nuevo espectáculo inmersivo en 
cuya organización está involucrado el Secretariado de Cultura

T 
 ras Tras el éxito de ‘Lux 
Dei’, que colgó el cartel 
de “entradas agotadas” 
en sus dos funciones 

durante el Año Jubilar del Corazón 
de Jesús, el 1 de diciembre, primer 
domingo de Adviento, llega al 
Centro Cultural Miguel Delibes la 
segunda parte de este espectáculo 
inmersivo, ‘Lux Dei Adventus’. 

Su director, el sacerdote Goyo 
Casado, compositor y arreglista de 
nueve de las 11 piezas del reperto-
rio, afirma con rotundidad: “Yo no 
digo a nadie que no”. Entre ensa-
yos, conciertos, clases y cursos de 
dirección, que compatibiliza con su 
labor pastoral en tres parroquias 
de la provincia, fue interpelando a 
colegas coralistas y músicos. Bastó 
con su amistad y un “¡Venga, uni-
ros!” para que estos respondieran 
afirmativamente a “una invitación 
a hacer algo bello juntos, algo bo-
nito que sabemos hacer y que que-
remos que la gente lo escuche 
porque creemos que es un bien”. 
Tal vez, así se explique que en fe-
brero la música uniera a 100 per-
sonas en la Basílica—Santuario 
Nacional de la Gran Promesa y 
menos de un año después Casado 
haya logrado reunir a 250, venidas 
de Ávila, Valladolid o Madrid, sobre 
el escenario de la Sala Sinfónica del 
auditorio vallisoletano. “Esto pasa 
si abres el corazón”, insiste al ha-
blar con IEV a menos de dos sema-
nas del estreno. 

 

Pregunta: ¿Qué ofrece ‘Lux Dei 
Adventus’ al espectador? 

Respuesta: Es una experiencia 
porque hemos querido unir diver-
sas artes, como la música, la escul-

tura, la luz proyectada en el edifi-
cio... Por un lado, es una experien-
cia de belleza y, por otro, una 
experiencia de comunión y de en-
trega por parte de los coralistas y 
músicos que van a llenar el Miguel 
Delibes. Con este espectáculo que-
remos llegar al alma, no solo que-
darnos en la estética, sino llegar al 
corazón y poner en él una semilla 
que creo que va a alimentar nues-
tra vida. 

P: ¿Cómo se logra esa fusión? 

R: De manera coordinada por-
que hay mucha gente detrás en la 
producción de este espectáculo 
que va a entrar al espectador por 
todos los sentidos. 

P: ¿Cómo de importante es 
que quienes estén sentados en las 
butacas conecten con el Espíritu, 
especialmente, en este tiempo li-
túrgico que invita a la reflexión y a 
la esperanza? 

R: Hay varios bienes en todo 
esto. El bien primero es que el que 
canta o el que toca lo haga con 
alegría, queriendo donar algo que 
sabe hacer. Hay un bien primero 
que es el propio músico, que esto 
le haga bien a él. Después hay un 
bien que es el que los demás dis-
fruten de esto que se da. Pero tam-
bién hay un bien, que es el que 
seguramente yo no sepa nunca, 
que es el bien que va a hacer en el 
corazón de la gente. Eso se lo van 
a llevar a casa, lo van a pensar, lo 
van a rezar... Y estos tres bienes son 
hermosos. 

P: Esta segunda cita supone 
dar el salto de un escenario reli-
gioso a otro civil. ¿Qué implica que 
personas que pueden no estar tan 
cerca de la Iglesia se interesen por 

tu trabajo? 

R: Nosotros aportamos lo que 
somos y, desde esa humildad de 
decir “nosotros somos esto, ¿quie-
res estar alrededor de esta expe-
riencia?”, aportamos un lugar y un 
tiempo para hacer comunión, para 
vivir juntos. Este es un espacio en 
el que la Iglesia puede acercarse a 
todos y, desde lo que somos cada 
uno, poder compartir. 

P: ¿Han cambiado mucho de 
febrero a diciembre las obras que 
se van a interpretar? 

R: Estas obras, con una nueva 
que he podido arreglar, son las que 
vamos a ofrecer. He intentado me-
jorarlas metiendo más voces o más 
carga armónica dentro de la or-
questa. En cinco de ellas he apor-
tado más contenido. 

 

Secretariado de Cultura 

En la organización de ‘Lux Dei 
Adventus’ está involucrado el Se-
cretariado de Cultura del Arzobis-
pado de Valladolid, cuyo director, 

Carlos Polanco, aboga por “una 
forma diferente” de hacer, precisa-
mente, Cultura.“Estamos viendo la 
necesidad”, reconoce Polanco, “de 
ofrecer a esta sociedad utilitarista, 
donde se nos ponen delante imá-
genes no siempre constructivas, no 
siempre bellas, una alternativa 
donde más de 1.500 personas van 
a poder encontrar una forma dife-
rente de ver la belleza”. “Una 
forma”, añade, “que, probable-
mente, construya nuestra alma y, 
sobre todo, nos de pie a un diá-
logo personal”. 

Y esta alternativa cultural al co-
mienzo del Adviento supone “algo 
grande”, concluye Polanco, cons-
ciente de que “el camino que hace 
la Iglesia a través del Secretariado 
de Cultura es un bien para todos”. 
“Incluso”, puntualiza, “para aque-
llos que no participan en ella”. 
También para instituciones como el 
Ayuntamiento de Valladolid, que 
colabora para que la Archidiócesis 
de Valladolid de la bienvenida al 
Adviento de 2024 con ‘Lux Dei Ad-
ventus’.

 Goyo Casado, dirigiendo al coro durante la misa de reapertura de la Iglesia del Rosarillo
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Valladolid se ilumina de rojo 
por los cristianos perseguidos

H asta ocho templos de 
la capital como de la 
provincia, se ilumina-
ron de rojo del 18 al 

24 de noviembre con motivo de la 
‘REDWEEK’, una iniciativa de Ayuda a 
la Iglesia Necesitada (por sus siglas, 
ACN) para visibilizar a los cristianos 
perseguidos en todo el mundo. 

A las torres de la Santa Iglesia 
Catedral Metropolitana de Valladolid,   
de las iglesias de Santa María La An-
tigua y Nuestra Señora de las Angus-
tias y la Parroquia Nuestra Señora de 
Prado se unieron, a medida que 
avanzaba la semana, las fachadas de 
la  Iglesia Parroquial de San Lorenzo 
Mártir, en la capital, y de la Parroquia 
de Santiago Apóstol de Cigales y San 
Martín de Tours de Aldeamayor, en la 
provincia. Siguiendo, estas últimas, la 
estela de la Parroquia Asunción de 
Nuestra Señora de Laguna de Duero. 

¿Y por qué de color rojo? “Porque 

es el color de la sangre de Cristo, que 
fue derramada en la Cruz para redi-
mirnos, y, además, porque es el color 
martirial”, según explica José Manuel 
Mariscal, delegado de Ayuda a la 
Iglesia Necesitada en Valladolid. 

La iluminación en color rojo, que 
llevan como “emblema” en ACN, lejos 
de ser una cuestión estética confían 
en que sirva de revulsivo para “po-
nernos en disposición de sumarnos 
al dolor de los cristianos persegui-
dos”. Según la fundación pontificia, 
en “aumento” en África, como refleja 
en su último informe, donde se “llega 
a la triste conclusión de que, en el 
periodo contemplado (2020-2022), la 
opresión y la persecución de los cris-
tianos aumentó en el 75 por ciento” 
de los 24 países que fueron examina-
dos por ACN. 

Esta realidad es “ignorada”, la-
menta Mariscal, “por los propios cris-
tianos”. “Por eso”, prosigue, “es muy 

importante que seamos capaces de 
visibilizar este dolor tan inmenso que 
sufre la Iglesia”. 

En el caso concreto de la Archidió-
cesis de Valladolid, que “por primera 
vez”, celebra Mariscal, se sumó este 
2024 a la iluminación de sus templos 
durante la ‘REDWEEK’, esa visibiliza-
ción de la persecución de los cristia-
nos del siglo XXI se trasladó también 

a las ventanas de los domicilios de los 
feligreses de la Unidad Pastoral San 
Miguel-San Nicolás. Algunos de ellos 
iluminaron con velas rojas sus venta-
nas cada noche. Por su parte, desde la 
Basílica—Santuario Nacional de la 
Gran Promesa ofrecieron su Rosario 
diario por los cristianos perseguidos, 
por quienes rezó también especial-
mente Adoración Eucarística Perpetua.

 La torre de la SIM Catedral, iluminada de rojo durante la ‘REDWEEK’

• “Pleno” en dos reuniones con los consejos pastorales parroquiales  
Las reuniones que el Arzobispo de Valladolid, don Luis Argüello, mantuvo con los consejos pastorales parroquiales del Arciprestazgo Centro y Oeste 

los días 14 y 16 de noviembre, respectivamente, registraron un “pleno” de asistencia. Según informaron ambos, a estos encuentros acudieron representantes 
de “todas” sus parroquias. 

A ojos del arcipreste Jorge Fernández, los consejos pastorales son un ámbito “esencial” en el Arciprestazgo Oeste de la Archidiócesis vallisoletana para 
organizar y programar la actividad parroquial porque esta “es tan grande y diversa, que tiene que ser llevada por todos”, subraya apelando a la “corres-
ponsabilidad”. Pone de ejemplo su propia parroquia, Nuestra Señora de Prado: “Estamos dos sacerdotes y un diácono permanente, pero el peso de la ac-
tividad —por ejemplo, en la catequesis o en las delegaciones de Manos Unidas y Cáritas— la llevan los laicos”. 

Tras el encuentro con el prelado vallisoletano, Fernández tiene “la sensación de que hasta ahora los consejos pastorales parroquiales han desarrollado 
una actividad hacia dentro, fundamentalmente, coordinando agendas y actividades. “Y creo que ahora”, prosigue, “lo que se nos está pidiendo es una di-
mensión misionera” acorde al lema de este curso pastoral: ‘Llamados a la comunión misionera’. En este sentido, el reto de estos consejos es doble. Por 
un lado, “conservar” su actividad actual, al tiempo que “suscitan personas misioneras que puedan anunciar el Evangelio más allá de la Parroquia”. ¿Dónde? 
En el propio barrio —en el caso de la Parroquia Nuestra Señora de Prado, parquesol— y en su tejido asociativo.
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Tierra de Campos da un primer paso para constituir su 
Consejo Pastoral Arciprestal: “¡Dínoslo a nosotros!”
En el plan pastoral se marcó la Pascua de 2025 como plazo para su constitución, previa al Consejo Diocesano de Pastoral

E n su reunión en Villagarcía 
de Campos el pasado 22 
de noviembre, los consejos 
pastorales parroquiales del 

Arciprestazgo de Campos dieron un 
primer paso para la constitución de su 
Consejo Pastoral Arciprestal presen-
tando al Arzobispo de Valladolid, don 
Luis Argüello, a los candidatos que for-
marán parte del Consejo cuando este 
tenga “fundamento jurídico”, según ex-
plicó el arcipreste de Campos, Alberto 
Rodríguez Cillero, al término de este 
encuentro. 

Entre estos candidatos, que recibi-
rán, previsiblemente, su nueva enco-
mienda de manos del prelado 
vallisoletano antes de la Pascua de 
2025, se encuentra Emilio Herrera. 
“Siempre he estado relacionado con la 
Iglesia”, explica a IEV. Y accedió a formar 
parte del Consejo Pastoral Parroquial de 
Medina de Rioseco, recuerda, tras ser 
“invitado” por otro “amigo” a presen-
tarse voluntario. 

De aquello han pasado dos años. Y 
ahora ha sido él quien se ha puesto al 
servicio de su párroco, el propio Rodrí-
guez Cillero, consciente de que los lai-
cos riosecanos debían estar presentes 
en el futuro Consejo Pastoral Arcipres-

tal. “Me gustaría hacer cosas, aportar 
ideas y mano de obra”, confiesa, al 
tiempo que apela a la corresponsabili-
dad para no tener que seguir lamen-
tando que “siempre” sean “los mismos 
los que ayudamos a hacer las cosas en 
la Iglesia”. 

En enero cumplirá 53 años y ase-
gura que entró al Consejo “para rejuve-
necer un poco” el organismo encargado 
de fomentar y organizar la actividad 
pastoral, en su caso, en la Parroquia 
Santa María y Santiago. Pese a ser un 
Consejo “grande”, rozando la quincena 
de integrantes,  reconoce que “se le de-
bería dar más continuidad” a su trabajo, 
no quedarse “en dar el visto bueno o el 
visto malo” a las iniciativas que pro-
ponga el párroco, sino ser también co-
rrea de transmisión para las iniciativas 
que puedan surgir entre los propios fie-
les. En este punto hace autocrítica: “Ha-
bría que dar más a conocer que 
existimos, qué funciones tenemos y por 
qué estamos ahí”. Y es que “cuando 
sales de misa, que ahí nos vemos 
todos”, ejemplifica, “oyes frases, como 
“esto no me ha gustado” o “esto habría 
que hacerlo”. “¡Pues dilo!”, emplaza. 
“¡Dínoslo a nosotros!, invita Herrera. 

Este feligrés riosecano comparte 

anhelo con Rodríguez Cillero: que los 
consejos pastorales, ya sean parroquia-
les o arciprestales, “no” sean percibidos 
“como reuniones de empresa”, refle-
xiona el arcipreste de Campos, “sino 
que sirvan para entendernos corres-
ponsables y ayudarnos los unos a los 
otros para expandir lo mejor que tene-
mos, que es nuestra Fe, especialmente, 
a todos los que no la conocen”. 

En este punto, Rodríguez Cillero 
celebra el “éxito” de la reunión con el 
Arzobispo de Valladolid, a la que acu-
dieron miembros de los consejos pas-

torales de “todas” las parroquias de su 
Arciprestazgo, donde “prácticamente, 
todas nuestras parroquias —un total de 
87— ya han formado sus consejos pas-
torales”, asegura. Ahora, su dinamiza-
ción “es una cuestión de 
responsabilidad”. Por un lado, de los 
sacerdotes, que “tienen que creer en 
ello”, y “por supuesto, de los laicos”, 
añade, “porque no todo puede depen-
der del cura”. “Los consejos están lla-
mados a ser reflejo del nuevo impulso 
que la Iglesia quiere dar a la labor 
evangelizadora”, concluye.

Reunión con los consejos pastorales 
del Arciprestazgo Alrededores

Constituir el futuro Consejo Pasto-
ral Arciprestal Alrededores fue una de 
las tareas a las que encomendó tam-
bién el Arzobispo de Valladolid, don 
Luis Argüello, a los consejos pastorales 
parroquiales de este arciprestazgo du-
rante su reunión del pasado 23 de no-
viembre. Pero no la única. 

Tras este encuentro, celebrado en 
la Iglesia Parroquial de la Asunción de 
Nuestra Señora de Tudela de Duero, el 
arcipreste, Antonio da Silva, resaltó 
otras dos encomiendas del prelado: el 
“cultivo” de la oración y la “formación”. 

Todo ello, sin olvidar el anuncio de 
la Palabra de Dios, la celebración de la 
Eucaristía —especialmente, la del do-
mingo— y “llevar el amor de Dios a los 
demás”, reseñó Da Silva. 

A ojos del arcipreste de Alrededo-
res, “entre todos podemos conseguir 
mucho”. Y muestra de ello son estos 
encuentros con el Arzobispo en los que 
han podido “acercarse más nuestras 
comunidades” y sentirse “más unidas” 
las unas a las otras, compartiendo “in-
quietudes” y “reflexiones”, pero tam-
bién “propuestas y proyectos para que 

nuestra misión, es decir, evangelizar y 
dar ejemplo, sea un poquito más fácil”. 

 

Pinares y Duero 

El Arzobispo de Valladolid culminó 

en la provincia esta serie de encuen-
tros, anunciados durante la presenta-
ción de la programación pastoral para 
el curso 2024-2025, visitando los arci-
prestazgos Pinares y Duero los días 27 
y 28 de noviembre, respectivamente.
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Desde Tierra de Pinares

Juan Carlos Plaza, sacerdote

             La salud del clero 
 

Dentro de la propuesta de formación de este curso para los sa‐
cerdotes de nuestra Archidiócesis, Teresa Barreda Cruz, psicóloga, 
nos ofreció una interesante charla en torno a “la salud del clero”. 
Un tema, el de la salud, que para cualquier mortal es de suma im‐
portancia, pero que, quizá, lo demos por hecho en la persona de los 
sacerdotes. Los ministros del Señor, como cualquier persona, esta‐
mos atravesados por un eje desde la cabeza hasta la planta de los 
pies que nos constituye como personas: somos personas individua‐
les y en relación con otros. Debemos cuidarnos para poder cuidar.  

Son muchos los aspectos que tienen que ver con la salud, es 
muy importante que el presbítero se cuide y se deje cuidar. Es vital 
que el sujeto sea apto para la misión que desempeña. No conviene 
sobrecargar; el sujeto se resiente. A veces, me comparo con un au‐
tónomo. Se suele decir que no pueden enfermar, les cuesta encon‐
trar tiempo para ellos, son imprescindibles en su trabajo, etc. Esto, 
a veces, crea un tipo de ansiedad en la que uno percibe que le gus‐
taría llegar a más y no puede. En ocasiones, me parece increíble que 
después de una noche de fiebre y malestar general al día siguiente 
haya que estar fresco para afrontar la actividad apostólica que 
marca una agenda pastoral. 

Ciertamente, quizá la mayor pobreza que pueda sentir un sacer‐
dote es, precisamente, la de vernos solos en esos momentos en los 
que también nos acecha el dolor o la enfermedad.  

Me gustó la idea de Teresa de dejarse acompañar. Los curas, tan 
acostumbrados a acompañar procesos de otros, debemos también 
ser acompañados. Somos pastores y también ovejas de un único re‐
baño. Quizá, sea conveniente que no solo evangelicemos a otros, 
sino que nos dejemos evangelizar. Es urgente que nos revisemos a 
la luz del Señor y de las mediaciones que Él nos ofrece. Nuestros 
actos y palabras, o la ausencia de estas, son muchas veces reflejo 
de lo que vivimos por dentro. Los gestos también hablan por sí 
solos. A veces, insisto, a veces, somos secos, fríos, displicentes, poco 
acogedores, sin sentido del humor… parece que nos cuesta hasta 
saludar, etc. Y, sin embargo, estas actitudes entran primeramente 
por los ojos de aquellos que se acercan a nuestras parroquias bus‐
cando. Teresa dijo que parece que nos cuesta ser amables. La ama‐
bilidad no se compra, no se vende; se regala, se vive. El proceso de 
la Fe, no lo olvidemos, comienza por una atracción. 

Si nos vivimos desde la relación con el Señor, si nos invade su 
amor, nosotros seremos contagiados de esto mismo; incluso, en las 
noches oscuras, veremos al otro como un hermano y no como un 
contrincante. Dios es relación de personas. Así, también el otro es 
compañero de misión, por el que ofrezco también la oración. Y 
desde ahí fluye la comunión. Los prejuicios hacia los demás nos fre‐
nan, así como la vanidad, para acercarnos y mostrar esa paternidad 
que estamos llamados a generar. 
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La Virgen de la Medalla Milagrosa, una 
devoción arraigada en Medina y Viana

C uentan las crónicas que 
el 25 de noviembre de 
1.939 un polvorín que 
había sido instalado en 

Viana de Cega durante la Guerra Civil 
comenzó a arder. La Guerra había 
concluido, pero en su interior perma-
necían aún los artefactos militares. 
Temerosos de una onda expansiva 
que, en caso de explosión, podría 
arrasar con todo a varios kilómetros 
a la redonda, muchos vecinos em-
prendieron la huida. Otros se queda-
ron tratando de sofocar las llamas. 
Todos temían lo peor. Hasta que en-
trado ya el 26 de noviembre, fecha 
en la que estaba previsto que el pue-
blo celebrara la festividad de la Vir-
gen de la Medalla Milagrosa, el 
viento cambió de dirección, facili-
tando, así, la extinción del incendio. 
Al regresar a sus casas los vecinos ca-
lificaron lo ocurrido de “milagro” y la 

devoción a esta advocación mariana 
perdura. Tanto en Viana de Cega, que 
el pasado 24 de noviembre celebró 
una procesión en su honor, como en 
Medina del Campo, donde el 27 cul-
minaron la Novena con el tradicional 
‘Rosario de la Luz’. En esta última, 
precisamente, la arraigada devoción 
a esta Virgen, que cuenta con Aso-
ciación propia en la Villa, ha moti-
vado que los actos para conmemorar 
a Ana de Jesús, recientemente beati-
ficada, vayan a trasladarse al mes de 
marzo, fecha de su fallecimiento. 

 

Un nuevo confesionario 

Coincidiendo con la celebración 
de la Virgen Milagrosa y la Solemni-
dad de Cristo Rey, además, en la Pa-
rroquia Asunción de Nuestra Señora 
de Viana de Cega se bendijo un 
nuevo confesionario.

• Torrelobatón Novena en honor al padre Hoyos

 Procesión en honor a la Virgen Milagrosa en Viana de Cega, coincidiendo con Cristo Rey
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Iglesia de San Martín de Tours

E ste municipio vallisole-
tano enclavado en los 
primeros tramos de Tie-
rra de Pinares, Aldeama-

yor de San Martín, cuenta con una 
iglesia de dimensiones catedralicias 
donde conviven tres estilos —gótico, 
renacentista y barroco— y que fue de-
clarada Bien de Interés Cultural (BIC) 
en la categoría de Monumento. 

 

San Martín de Tours 

La Iglesia Parroquial de San Mar-
tín de Tours es un templo amplio y 
hermoso que cuenta con dos naves 
de dimensiones y altura propias de 
una catedral. Edificada toda con pie-
dra de las canteras del municipio se-
goviano de Cuéllar, en ella se 
distinguen distintas etapas de cons-
trucción que se alargaron durante tres 
siglos por cuestiones económicas, 
como son el gótico, el renacentista y 
el barroco. 

A finales del siglo XV se constru-
yeron la cabecera y la notable capilla 
contigua al retablo mayor, en el lado 
de la Epístola, que algo más tarde fue 
dedicada a Santa Catalina, fundada 
por el bachiller don Juan Fernández, 
cura del municipio y arcipreste de 
Fuentidueña (Segovia). Fue finalizada 
en el año 1.497. A mediados del siglo 
XVI las obras seguían lentamente, 
aunque fue el momento en que se le-
vantó la gran torre con cúpula de un 
total de 34 metros de altura, que sirve 

de faro de la zona, situada en el lado 
de la Epístola y a los pies del templo. 
Es de buena cantería y consta de dos 
cuerpos sobre el zócalo: el inferior, 
liso; y el superior, perforado con arcos 
de medio punto en los frentes. En ella 
trabajó Diego Cubillas, conocido 
como “el maestro de la torre”, al cual, 
estando trabajando en la misma, le 
sobrevino la muerte sin haber co-
brado sus últimos trabajos. Aunque 
más tarde los recuperó su yerno y 
también cantero, López de Matienzo.  

La capilla mayor está cubierta con 
bóvedas de crucería estrellada y en la 
de Santa Catalina, de terceletes que, 
en los ángulos, en el arranque de los 
nervios, se decora con figuras de án-
geles músicos. En el lado del Evange-
lio se abre un lucillo sepulcral con 
arco conopial y decoración gótica, 
donde en el siglo XVII intervino Diego 
de Praves, siguiendo unos patrones 
posherrerianos. 

En la cara Oeste del templo se 
abre la portada en 1.636 con un sen-
cillo arco encuadrado por pilastras y 
entablamento, sobre el que se colocó 
una hornacina que guarda una pe-
queña figura de piedra de San Martín 
Obispo, siendo su imagen colocada y 
labrada justo un siglo después, en 
1.736. Al igual que en la cara Sur del 
templo, puede verse un curioso reloj 
de sol del siglo XVII. 

En el interior, el retablo mayor 
data del primer cuarto del siglo XVII. 

Fue reformado en la época neoclásica 
con pinturas de la época, conservando 
los 16 lienzos del apostolado. También 
son destacables el retablo renacentista 
atribuido a la escuela de Alonso Berru-
guete; el retablo de Santa Catalina; y la 
cabeza de San Juan Bautista (1.545), obra 

TEMPLOSRURALESVALLISOLETANOS
por Ángel Albillo Rodríguez

Aldeamayor 
de San   
Martín

de Juan de Juni en madera policromada 
de 33 centímetros, regalada a esta Iglesia 
por el notario aldeamayorense o bu-
cianco —ambos gentilicios son válidos— 
Bonifacio Oviedo, que actualmente está 
depositada en el Museo Diocesano y Ca-
tedralicio de Valladolid. 

• Dos ermitas para dos patrones 
La patrona de Aldeamayor de San Martín es Nuestra Señora de Compasco, apodada cariñosamente como “La 

pinariega”, pues la Ermita que lleva su nombre está situada entre pinares. Hay quien la conoce también como “La 
pastora” porque hasta hace relativamente poco tiempo contaba con un rebaño de ovejas junto a la Ermita que 
administraba su cofradía. Los beneficios que producía el rebaño servían para su mantenimiento. En su honor, la 
localidad celebra dos romerías al año. Una, el 13 de mayo; y otra, el primer domingo del mes de septiembre. 

También San Roque, patrón del municipio, a quien se celebra cada 16 de agosto con una procesión, cuenta 
con su propia Ermita. Pese a no conocerse una fecha clara sobre su construcción, empleando el adobe como ma-
terial fundamental, dice la voz popular que "lleva toda la vida aquí, pues ni los abuelos ni los más viejos del lugar 
recuerdan haberla visto levantar". En su interior se encuentra la restaurada talla de San Roque, Santo Patrón de 
las Fiestas de Aldeamayor de San Martín.

Párroco, José María Gil

 Interior de la Iglesia Parroquial San Martín de Tours

 La torre de la Iglesia, iluminada

 Ermita de Nuestra Señora de Compasco

 Procesión en honor a San Roque
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IMÁGENES DE DEVOCIÓN

Una jornada de estudio en torno a Ana de San Agustín

por Javier Burrieza Sánchez 
 
Historiador

 Ana de San Agustín

C on motivo del 
IV centenario 
de la muerte 
de la monja 

carmelita vallisoletana Ana 
de San Agustín, el Secreta-
riado de Cultura del Arzo-
bispado de Valladolid, en 
colaboración con el pro-
yecto de investigación ‘Mu-
lier fortis, mulier docta’, el 
Centro de Espiritualidad y la 
Parroquia San Miguel y San 
Julián, han organizado una 
jornada de estudio en torno 
a esta ilustre, pero olvidada, 
hija de Santa Teresa de 
Jesús, que vivió en los siglos 
XVI y XVII y cuya vida estuvo 
muy vinculada al Carmelo 
de Villanueva de la Jara, en 
Cuenca. 

Curiosamente, nació y 
murió el mismo día, el 11 de 
diciembre. Para lo primero 
no existe acuerdo entre los 
historiadores que han inves-
tigado su vida, desde finales 
de los cuarenta hasta 1.555, 
este último el año más 
aceptado. El de su falleci-
miento es 1.624. 

La jornada de estudio 
estará protagonizada por 
cuatro profesores que traba-
jamos habitualmente la his-
toria y las letras de las 
monjas carmelitas, grandes 
escritoras y lectoras a lo 
largo de los siglos de la mo-
dernidad. 

A estudiar ese legado se 
dedica el mencionado pro-
yecto de investigación ‘Mu-
lier fortis, mulier docta. 
Hibridismo literario y resis-
tencia en las comunidades 
carmelitas posteresianas, si-
glos XVI-XVII’, conocido en 
los ámbitos universitarios de 

investigación como ‘Carmel-
Lit’ y coordinado por la ca-
tedrática de la Universidad 
Complutense, Esther Bo-
rrego. Esta profesora ha-
blará de ‘A la sombra de 
Teresa de Jesús. La admira-
ble vida de Ana de San 
Agustín: escritora, priora y 
fundadora’. 

El carmelita Manuel 
Diego Sánchez realizará la 
segunda aportación con la 
ponencia ‘En la secuela de la 
Madre Teresa de Jesús. El iti-
nerario místico de Ana de 
San Agustín Pedruja’. 

Ya por la tarde, la profe-
sora de la Universidad Fran-
cisco de Vitoria, María 
Redondo, hablará de ‘La voz 
mística y legado literario en 
Ana de San Agustín’. 

Finalmente, el que les 
escribe estas líneas analizará 
a ‘Ana de San Agustín, el 
Carmelo y Valladolid’. 

Las conferencias se van 
a desarrollar por la mañana 
en el Centro de Espirituali-
dad y por la tarde en la Pa-
rroquia de San Miguel en su 
monumental e histórica sa-
cristía, sin que falte la Euca-
ristía de las siete de la tarde. 

La razón es que Ana de 
San Agustín, nacida como 
Ana Pedruja, fue bautizada 
en la antigua Iglesia Parro-
quial de San Miguel, situada 
hasta 1.775 en la plaza del 
mismo nombre. 

En ese momento fue de-
rribada y trasladada al anti-
guo templo de los jesuitas 
que se encontraba anterior-
mente bajo la advocación 
de San Ignacio de Loyola, 
hasta la expulsión de la 

Compañía de Jesús. De esta 
manera, esta Iglesia es here-
dera de aquella comunidad 
parroquial y cuenta con un 
retrato de la venerable 
monja carmelita que está en 
proceso de santificación. 

Eso sí, en el monasterio 
de las madres brígidas 
existe un antiguo grabado 
en el cual, sobre una antigua 
vista de la ciudad, se puede 
contemplar un árbol en el 
que florecen los hijos que 
han destacado por sus virtu-
des heroicas en santidad, 
estuviesen o no canoniza-
dos. Una de ellas era esta 
monja carmelita. 

Tras haber nacido en la 
entonces villa de Valladolid 
en el seno de una familia 
que se encontraba al servi-
cio del conde de Buendía, 
señor de Dueñas, quiso en-
trar en el Carmelo, aunque 
por las limitaciones de pla-
zas impuestas por la Re-
forma carmelitana lo tuvo 
que hacer en la tercera de 
las fundaciones, muy ale-
jada de Valladolid, la de Ma-
lagón, en la actual provincia 
de Ciudad Real. 

Sin embargo, su vida 
habría de estar pronto des-
tinada a las fundaciones que 
hizo con la madre Teresa de 

Jesús en la mencionada lo-
calidad de Villanueva de la 
Jara y, después, tras la 
muerte de la monja refor-
madora, en Valera de Abajo. 
Regresó finalmente a Villa-
nueva, donde murió. Allí se 
conserva su sepulcro –a 
pesar de los sufrimientos vi-
vidos por estas monjas du-
rante la Guerra Civil–, pero 
también su memoria y de-
voción, donde es conocida 
como la “Venerable”. 

Destacamos distintos 
escenarios vallisoletanos, 
como los conventos de San 
Agustín y San Pablo, que tu-
vieron vinculación con ella, 
así como notables habitan-
tes de aquella villa que iba a 
recibir el título de ciudad, 
por donde moraban y cami-
naban ilustres en las deci-
siones, en la vida política, 
religiosa y social de los si-
glos XVI y XVII. 

Además, en este año 
2025, Valladolid tiene la pre-
sidencia de la ruta ‘Huellas 
de Teresa’, repartidas por las 
localidades de la corona de 
Castilla donde realizó sus 
fundaciones. Ya decía fray 
Luis de León, en su primera 
edición de las obras de la 
escritora carmelita que, aun-
que él no la había conocido, 
lo hacía en las páginas que 
había escrito y en sus hijas. 
Ana de San Agustín fue una 
de las más destacadas en 
esa primera generación de 
“letras descalzas”.
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La solidaridad que no cesa con 
los damnificados por la DANA: 
“La Fe, a prueba en la caridad”

L a colecta del Día de la 
Iglesia Diocesana; la del 
24 de noviembre, a ini-
ciativa de la Conferencia 

Episcopal Española, coincidiendo 
con la Solemnidad de Cristo Rey; la 
de primer domingo de mes, desti-
nada tradicionalmente a Cáritas... y 
también 12 carros de la compra, que 
llenaron los propios alumnos, con 
productos de primera necesidad 
para los damnificados por la DANA 
en Valencia donados por el Colegio 
Diocesano Nuestra Señora del Car-
men. 

La respuesta de la comunidad 
educativa a la campaña ‘¡Todos con 
Valencia!’, desarrollada del 6 al 12 de 

noviembre en este centro educativo, 
fue “formidable”, agradece su direc-
tor, Carlos Díez, quien quiso destacar 
la “generosidad” de las familias, que 
“muchas veces”, remarcó, “dan, in-
cluso, aquello de lo que no tienen 
mucho”. 

Este tipo de campañas solidarias 
y de sensibilización con donativos en 
especie que se celebran en los cole-
gios en otras épocas del año, como 
las fechas previas a la Navidad, tie-
nen un “fuerte” componente educa-
tivo para los alumnos, según señalan 
desde la Delegación de Enseñanza 
de la Archidiócesis de Valladolid. El 
resultado, seis carros de la compra 
que viajaron hasta Valencia; y otros 

seis llevados al Bancos de Alimentos 
que, como comprometió, convertirá 
en una donación económica de 1,8 
euros cada kilogramo de alimentos 
que se repartan en Valladolid, en lugar 
de las zonas afectadas por la DANA, 
ante el temor a que se echen a perder 
por cumplirse su fecha de caducidad. 

Precisamente, el Arzobispo de Va-
lladolid y presidente de la Conferencia 

Episcopal Española, don Luis Argüello, 
quiso poner la “caridad” en el centro 
de su intervención al inicio de la eu-
caristía celebrada el pasado 19 de no-
viembre en la madrileña Catedral de 
La Almudena, donde la Iglesia ofreció 
también su “esperanza” y “compro-
miso” en un momento en el que la 
misma Fe “se pone a prueba en la ca-
ridad” ante una “catástrofe” natural.

En las archidiócesis de Madrid y Valencia

• Semana Santa en el Prado  
Por primera vez en su historia el Museo del Prado expone en Madrid un 

paso de Semana Santa. Se trata de ‘Sed Tengo’, el primero de los realizados 
por el imaginero Gregorio Fernández por encargo de las cofradías de Valla-
dolid. Forma parte de la muestra ‘Darse la mano. Escultura y color en el Siglo 
de Oro’ hasta el 2 de marzo de 2025. 

Al conjunto procesional se suman, además, otras siete obras procedentes 
de la Archidiócesis vallisoletana. Entre ellas, ‘San Juan Bautista y el banquero 
Diego de la Haya’, de la Iglesia Parroquial de Santiago Apóstol; ‘La Sagrada 
Familia’, de la Parroquia Asunción de Nuestra Señora de San Bernardo, una 
pedanía de Valbuena de Duero; y ‘Cristo del Perdón’, del Monasterio Sagra-
dos Corazones de Jesús y María de Nava del Rey.

• Una réplica del bastón de Santa Teresa  
Las Carmelitas Descalzas del Convento de Santa Teresa custodian desde 

el pasado 19 de noviembre una réplica del bastón de la Santa que se venera 
en su casa natal, en Ávila. 

El presidente de turno de la Red de Ciudades Teresianas y alcalde de Va-
lladolid, Jesús Julio Carnero, tras recibirlo de manos del regidor de Toledo 
decidió entregárselo a las madres que habitan en la cuarta fundación que 
llevó a cabo Santa Teresa de Jesús en el barrio de La Rondilla. 

“Con gusto” y “alegría” aceptaron custodiar este símbolo teresiano las 
Carmelitas Descalzas, según reconoció su priora, María Jesús de San José 
(OCD), quien destacó el “tesón” de su madre fundadora, pese a las “dificul-
tades” que encontró para expandir su “estilo” de vida contemplativa.

 El Arzobispo de Valladolid, junto a otros prelados en la Catedral de La Almudena
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M e llamas 
para con-
tarme la tre-
m e n d a 

bronca que habéis tenido y 
dices que lleváis sin habla-
ros desde entonces. Nada 
más que para organizaros 
con los niños, las compras y 
las tareas de casa. Pero no 
habéis vuelto a hablar del 
tema. Tú estás cabreado: 
que si mira cómo te habló 
ella, que fíjate lo que te dijo 
delante de todos, que podía 
haberte hablado de otra 
forma, que no tiene derecho 
a tratarte así, que estás 
harto... Te escucho y creo 
entenderte, más o menos. 
Seguramente, tienes tus 
motivos para haberte enfa-
dado. Ahora me preguntas 
qué hacer, que no te gusta 
llevar así varios días, que en-
cima ella se ha enfadado 
porque tú te enfadaste y, así, 
la cosa se va enfriando cada 
vez más. Me preguntas 
cómo volver a la calma, 
cómo limar asperezas, cómo 
derretir el hielo. 

Recuerdas algún otro 
episodio parecido a este. 
Cuando has vuelto a sacar el 
tema, habéis vuelto a discu-
tir, prorrogando, así, en el 
tiempo este desierto polar. 
Así que, de ninguna manera 
crees que sea una buena 
idea acercarte a ella y volver 
a hablar de lo que ha pa-
sado. Más bien, piensas que 
lo mejor es esperar a que se 
calme la tempestad, dejar 
pasar el tiempo, esperar 
unos días y hacer como si 
nada. Tu idea es intentar 
volver a la normalidad a raíz 

de alguna situación que se 
presente en la que saques 
otro tema, ver cómo reac-
ciona ella y, si sigue un poco 
la corriente, tirar adelante 
sin volver a hablar de lo que 
motivó el enfado. Me pre-
guntas si es buena idea y te 
digo que no. 

Entiendo tu miedo a una 
nueva bronca y entiendo 
también que no quieras 
prolongar demasiado tu 
vida en el polo. No tienes 
vocación de pingüino. 

Pero hacer como si nada 
es una mala estrategia. Si no 
volvéis a hablar de ello, 
“ello” surgirá más adelante 
en una nueva bronca, aun-
que no tenga nada que ver, 
arrasándolo todo. 

Dices que ella te quiere, 
aunque esté enfadada, y en-
tiendo que si tú me cuentas 

todo esto es porque la quie-
res. Estás enfadado, pero to-
davía la quieres. Todavía. Si 
os aplicáis con un poco de 
empeño en esta estrategia 
de bronca, distancia y no 
volver a hablar del tema, 
todo esto acabará por aho-
gar vuestro amor. 

Ya sé, porque me lo has 
contado con pelos y señales, 
que estás completamente 
seguro de que tienes la 
razón. No lo discuto. Si las 
cosas son como las cuentas, 
tienes prácticamente toda la 
razón. Es normal que te 
hayas enfadado. Desde 
luego ella tiene el 99 por 
ciento de la culpa, no lo 
niego. 

Ahora déjame dar un 
pasito adelante. Si ella tiene 
el 99 por ciento de la culpa, 
convendrás conmigo en que 
tú tienes el uno por ciento. 

Sé que es poco. Pero, ¿cuál 
dirías que es tu uno por 
ciento? Piénsalo. Es una 
cosa pequeña, el uno por 
ciento frente al 99 por 
ciento, pero piensa en ello y 
sé honesto. Si tú dices que 
ella tiene el 99 por ciento de 
la culpa, a ti te corresponde 
el uno por ciento. ¿Cuál es? 
No, no estoy intentando ha-
certe la trece catorce. Solo 
quiero ayudarte a salir del 
atolladero en el que estáis. 

Si ya has pensado cuál 
es tu uno por ciento, acér-
cate a ella y díselo, dile cuál 
es tu uno por ciento. Puedes 
decirle algo así, como: “Oye, 
respecto de lo que pasó el 
otro día quiero que sepas 
que me equivoqué al 
hacer… (póngase aquí su 
uno por ciento)”. 

Ojo, que te conozco. 
Prohibido decir: “Oye, res-

Dile cuál es tu uno por ciento
DIEGO VELICIA · Psicólogo del COF Diocesano de Valladolid

pecto de lo que pasó el otro 
día quiero que sepas que 
me equivoqué el hacer… 
(póngase aquí su uno por 
ciento) pero es que tú antes, 
hay que ver lo que hiciste”. 
Esto último ahórratelo, de 
momento. Ya habrá tiempo 
de decirlo más adelante. De 
momento, vamos a intentar 
derretir el hielo. 

Cuando le hayas dicho 
tu uno por ciento observa 
su respuesta. No te preocu-
pes si lo primero que asoma 
a su mirada es un gesto de 
reproche. Sostenlo. Si ella se 
enfoca en tu uno por ciento, 
no te pongas a la defensiva, 
acepta todo lo que sea ver-
dad, no pases al ataque. 
Quizás, así, bajo el blanco 
hielo empiece a aparecer al-
guna pequeña brizna de 
hierba verde.
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Esos negacionistas del          
espíritu evangélico 

 

Los migrantes nos recuerdan la condición origina‐
ria de nuestra Fe. Y es que el migrante pobre, cuando 
es visto desde el Evangelio, evoca en nosotros injusti‐
cias, guerras, discriminaciones… y provoca un doble 
movimiento: uno, interior, desde las mismas entrañas 
que se conmueven; otro, que nos sitúa en la acción 
que construye la hospitalidad. Nuestra identidad cris‐
tiana pasa por este ejercicio que consiste “en recorrer 
juntos un camino para construir ciudades y países que, 
a la vez que conservan sus respectivas identidades cul‐
turales y religiosas están abiertas a las diferencias y 
sepan cómo valorarlas en nombre de la fraternidad 
humana” (‘Fratelli Tutti’). 

Hay declaraciones y acciones, como las proposi‐
ciones del portavoz del partido VOX en Castilla y león 
y la del Gobierno Municipal de Burgos (luego, corre‐
gida por el Partido Popular) de suprimir la colabora‐
ción con ONG que trabajan con inmigrantes, que 
niegan e instrumentalizan este ADN de la religión cris‐
tiana. No protegen el mensaje de Jesucristo, ni a quie‐
nes se comprometen con él, quienes, desde una 
ideología excluyente, niegan el pan y la sal al inmi‐
grante no católico o pretenden mantener la ayuda so‐
cial a Cáritas por ser de la Iglesia Católica. No es 
cristiano inducir en la población, con insultos, menti‐
ras e interpretaciones tendenciosas de la realidad, 
sentimientos y actitudes que dañan al que ya está es‐
tigmatizado, al pobre que lucha por conseguir una 
vida digna y mejor. No es cristiano destruir el proyecto 
de fraternidad al que estamos convocados cuando se 
daña la frágil convivencia de barrios segregados, to‐
cados por la exclusión y la pobreza. No todo vale para 
conseguir el poder que otorgan los votos.  

Nos miramos también a nosotros porque no se 
trata sólo de inmigrantes, se trata de nuestro perfil 
humano, de nuestra identidad cristiana. Se trata de 
nosotros, de nuestra fidelidad a lo que es esencial en 
nuestra vida cristiana: el mandato del amor. Se trata 
de nosotros, de mí mismo, creyente y seguidor de 
Jesús de Nazaret, que también es extranjero. El Papa 
Francisco nos puede servir de guía en esta cuestión. 
Cuando quiso articular otro modo alternativo de en‐
frentar la inmigración, lo resumió en cuatro verbos: 
acoger, proteger, promover e integrar.  

Estos verbos configuran nuestras actitudes y nos 
animan a ensayar acciones responsables con las per‐
sonas inmigrantes. Esta es nuestra manera de ser cris‐
tianos, de acoger al forastero: dar pan al hambriento 
y agua al sediento.

La Declaración de Ginebra hoy 
y el trabajo de Manos Unidas

El centenario de la Declaración de Gi-
nebra se celebrará en un contexto de la in-
fancia mundial marcado por una profunda 
desigualdad, tanto entre países como den-
tro de ellos. Desde una perspectiva inter-
nacional, los derechos de la infancia 
recogidos en ese documento histórico no 
han sido protegidos de manera igual. 
Desde una mirada general, constatamos 
que mientras la infancia del Sur sigue vi-
viendo situaciones altamente complejas en 
temas como la salud, la alimentación o la 
educación, por poner algunos ejemplos, la 
infancia del Norte vive una situación que le 
permite encarar el futuro con mayor proba-
bilidad de éxito. No obstante, parece ade-
cuado no olvidar las enormes disparidades 
que se dan también dentro de los países. 
Así, sorprende constatar que dentro de los 
países de la Unión Europea uno de cada 
cuatro niños y niñas —20 millones de 
ellos— está en riesgo de pobreza o exclu-
sión social. 

Todo ello indica que la Declaración de 
Ginebra sigue teniendo buena parte de su 
significado hoy. Es cierto que en ella se 
pedía un reconocimiento de los derechos 
de la infancia que, afortunadamente, ya se 
ha conseguido. Ahí está la Declaración de 
los Derechos del Niño de 1959, que plan-
teó 10 derechos fundamentales para la in-
fancia: igualdad, desarrollo, nombre y 
nacionalidad, alimentación, educación, 
comprensión, ocio, ayuda, protección y 
ambiente adecuado para crecer. Y después, 
la Convención sobre los Derechos del Niño 
de 1989, una norma vinculante que, ade-
más, cambió de enfoque, considerando a 
los niños como sujetos de protección, no 
como objetos de esta. Pero este amplio re-
conocimiento legal no 
ha conseguido cambiar 
la suerte de millones de 
niños de nuestro pla-
neta. Sin duda, ha fal-
tado y sigue faltando 
voluntad social y polí-
tica para ello. Por ello, la 
Declaración de Ginebra 

significa la necesidad y urgencia de que la 
propia sociedad civil vuelva, de manera de-
cidida, a asumir la causa de su infancia. 
Hoy —igual que hace 100 años— tiene el 
deber de seguir clamando justicia por la 
infancia, especialmente, por la vulnerable. 
Es aquí donde se inserta la labor de Manos 
Unidas, que lleva más de seis décadas de 
compromiso por mejorar las condiciones 
de vida de niños de las comunidades más 
desfavorecidas del mundo, facilitando, por 
ejemplo, el acceso al agua, a los alimen-
tos, a una educación de calidad o a un sis-
tema sanitario asequible. 

Desde la Declaración de Ginebra, el 
mundo ha dado importantes pasos en la 
protección de la infancia. Pero esos avan-
ces no han beneficiado a todos los niños 
por igual. Sencillamente, los conflictos, la 
desigualdad, la pobreza o el cambio climá-
tico siguen atentando contra la vida de mu-
chísimos. En ese contexto, no caben ni 
indiferencia ni discriminación si tenemos 
en cuenta una frase atribuida a Eglantyne 
Jebb: “El único idioma internacional es el 
llanto de los niños”. Ojalá la siguiente re-
flexión del Papa nos ayude a conmemorar 
con mayor compromiso con la infancia 
este centenario: “Cada vez que un niño es 
abandonado se realiza no solo un acto de 
injusticia, sino que se ratifica también el 
fracaso de esa sociedad. Todavía hay mi-
llones de niños y niñas que sufren y viven 
en condiciones muy parecidas a la escla-
vitud. No son números: son seres humanos 
con un nombre, con un rostro propio, con 
una identidad que Dios les ha dado. Dema-
siadas veces olvidamos nuestra responsa-
bilidad y cerramos los ojos ante la 
explotación de estos niños, que no tienen 

derecho ni a jugar, ni a 
estudiar, ni a soñar. Ni 
siquiera tienen el calor 
de una familia. Todo 
niño marginado, aban-
donado por su familia, 
sin escolarización, sin 
asistencia médica... ¡Es 
un grito!”. 
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1 de diciembre de 2024 
1er Domingo de Adviento                                    

“Habrá signos” (Lc 21,25-28.34-36) 
Esperamos su venida con signos portento‐

sos, pero nos preparamos cada Adviento para su 
venida acogiéndole en lo pequeño, que es donde 
Él se manifestó. Para lo grande, el camino de pre‐
paración siempre es cuidando lo pequeño. Dios 
nos va a hacer mirar hacia su pesebre, hacia la 
sencillez, la pobreza, el amor. Por eso nos pone 
en alerta, no hay que dejarnos embotar el cora‐
zón con juergas, borracheras y las inquietudes de 
la vida porque, si no, se nos echará el tiempo en‐
cima y no estaremos preparados para su venida.  
Estemos despiertos en todo tiempo y mucho 
más en el Adviento. 

 
8 de diciembre de 2024 

2º Domingo de Adviento                                    
“Hágase” (Lc 1, 26-38)                                                   

Solo quien es libre puede amar y dar un “sí” 
a Dios. María pudo decir que “no”. Era libre aun‐
que, se defina como “la esclava del Señor”. Pa‐
rece que ser “esclava” es lo más opuesto a 
“libre”. Sin embargo, la mayor libertad consiste 
en entregarse por completo al amor. En su Inma‐
culada Concepción la Virgen no participo en 
nada, pero, empezando su uso de razón, María 
tuvo que hacer uso de su libertad, como todos 
nosotros. Aquí viene su mérito: evitó siempre el 
pecado una y otra vez. A pesar de las pruebas de 
la vida a la que fue sometida, su “sí” permaneció 
intacto, inmaculado. Nadie ni nada lo quebró. 
Cada mañana nos consagramos a María para re‐
novar nuestro “sí” dado a Dios. Dejemos que lo 
moldee su corazón inmaculado. 

 
15 de diciembre de 2024 

3er Domingo de Adviento                                    
“¿Qué debemos hacer” (Lc 3,10-18)                                     

Los que escuchaban a Juan preguntaban 
qué debían de hacer. Estaban deseando hacer 
algo para disponerse a cambiar, buscaban per‐
feccionar su conducta. Ahora no hay santo temor 
de Dios. En el Salmo 111 se nos dice: “Primicia de 
la sabiduría es el temor del Señor, tienen buen jui‐
cio los que lo practican; la alabanza del Señor 
dura por siempre”. Acudir al sacerdote para des‐
ahogar los dolores de la vida es más que aconse‐
jable, acudir al sacerdote para abrir el alma y ser 
escuchado es necesario. Pero si, además, pregun‐
tas qué debes de hacer, acoges el consejo y obe‐
deces, estas preparando el camino al Señor.

Llama Viva, Adoradores del Santuario
l Santuario Nacional de La Gran Promesa fue inaugurado en el año 1941 y el 12 de 
mayo de 1964 el Papa Pablo VI concedió al templo el título de Basílica menor.  
El Centro Diocesano de Espiritualidad (CDE) se constituyó el 28 de septiembre de 
1994 como un lugar de acogida, descanso, oración y formación, donde encontrarse 

con Dios,  con uno mismo,  con los demás.  Ambos son lugares de paz en el corazón de Valladolid.

www.centrodeespiritualidad.org

E

Corazón de la Escritura
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MEMORIAS DE NOVIEMBRE  

> Del 15 al 17 se celebró un 
retiro de Emaús para muje-
res y, del 22 al 24, uno de los 
retiros de Proyecto Amor 
Conyugal 

> El día 26 se llevó a cabo 
una Jornada Litúrgica para 
sacerdotes, donde se pre-
sentó el nuevo Ritual de 
Exequias 

> También el día 26 la Pa-

rroquia de San Vicente de la 
Barqueta (Santander) visitó 
la Basílica—Santuario Na-
cional de la Gran Promesa 

> Del 27 al 29 se celebró el 
triduo en honor al beato 
Bernardo Francisco de 
Hoyos, a quien el Corazón 
de Jesús se le reveló en la 
Basílica—Santuario 

> Y el 30 se realizó en el 
Centro un retiro con candi-
datos a Ministerios Laicales 

HORARIO  

La Basílica—Santuario Na-
cional de la Gran Promesa 
de Valladolid está abierta de 
lunes a sábado de 07:30 a 
22:00 horas.  

Domingos y festivos, de 
10:30 a 22:00 horas.  

Existen visitas guiadas que 
se pueden concertar lla-
mando al número de telé-
fono 983 202 022.

Basílica Santuario Nacional  ●  Centro Diocesano de Espiritualidad

 El 14 de noviembre se celebró un encuentro con agentes de caridad y pastoral social con motivo de la VIII Jornada 
 Mundial de los Pobres convocada por el Papa Francisco para el 17 de noviembre de 2024

Actividades del CDE  •  DICIEMBRE 2024

HORA SANTA 
Todos los jueves, 
de 20:30 a 21:30 horas 

ESCUELA DIOCESANA 
> Cursos monográficos los 
miércoles, cada 15 días, de 
18:30 a 20:00 horas 

OTRAS ACTIVIDADES 

> El día 1 de diciembre: re-
tiro de Comunión y Libera-

ción en el Centro de Espiri-
tualidad 

> El día 6 de diciembre: vi-
sita de la Congregación Ma-
riana de la Universidad de 
Madrid a la Basílica—San-
tuario Nacional de la Gran 
Promesa 

> Del 6 al 8 de diciembre: 
retiro de Adviento, impar-
tido por el director del Cen-

tro y rector de la Basílica—
Santuario, Jesús Fernández 
Lubiano 

> El día 10 de diciembre: 
jornada ‘Una llamada a la 
misión’, de Proyecto Amor 
Conyugal, con la presencia 
de José Luis y Magüi 

> Del 13 al 15 de diciembre: 
retiro de Emaús para muje-
res en el Centro
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    Informa  |   Servicio de Comunicación de Cáritas de Valladolid

E n Cáritas, nues-
tro propósito es 
despertar y pro-
mover la toma 

de conciencia sobre la des-
igualdad, la pobreza y la ex-
clusión social que afectan a 
millones de personas en 
nuestra sociedad y en el 
mundo. Frente a la angus-
tia, la desesperanza y la vio-
lencia que inundan nuestro 
tiempo, necesitamos ver y 
sentir cerca personas que 
viven despiertas y con los 
ojos abiertos, que con su 
forma de vivir abrazan la 
vida y la hacen acogedora y 
esperanzada. Por eso que-
remos cultivar la solidari-
dad y la esperanza para que 
juntos podamos construir 
una sociedad más justa y 
fraterna, donde el cuidado 
de nuestra casa común, el 
Planeta, y la defensa de los 
Derechos Humanos sean 
una realidad tangible. 

Desde este punto de 
partida, la Campaña Institu-
cional 2024-25 de Cáritas 
busca animar, sensibilizar y 
dar testimonio de la Buena 
Noticia de Jesús para toda 
la humanidad, una buena 
noticia que pone en el cen-
tro de su mirada y de su ac-
ción a las personas más 
pobres y vulnerables. 

La misión de Cáritas se 
inspira en el estilo de vida 
de Jesús, que acoge y sirve 
a los demás desde el amor, 
la gratuidad y la Fe en Dios, 
padre y madre de toda la 
Creación. Queremos moti-
var el compromiso activo 

con los valores de justicia, 
fraternidad y cuidado de las 
personas y la Creación, a 
través de estos cuatro pila-
res: acción, para adoptar 
una actitud solidaria y ac-
tiva en la defensa de los de-
rechos de todas las 
personas; reflexión, para 
tomar conciencia y cultivar 
el espíritu crítico ante lo 
que causa dolor, pobreza e 
injusticia, y así generar es-
peranza; oración, porque el 
seguimiento de Jesús se ali-
menta de la relación de 
amistad con Dios y la ora-
ción permite cultivar el si-
lencio, la interioridad y la 
trascendencia; y compro-
miso activo, porque los de-
seos y las buenas 
intenciones para mejorar la 
vida de las personas y del 
mundo, se concretan en 
compromisos reales y con-
cretos que cada persona 
puede llevar a cabo, según 
sus posibilidades e inquie-
tudes. 

Con el lema de la cam-
paña, ‘Allí donde nos nece-
sitas, abrimos camino a la 
esperanza’, queremos ex-
presar nuestra cercanía a las 
personas más vulnerables y 
nuestra forma de acompa-
ñar sus vidas para que sean 
ellas mismas las que pue-
dan reiniciar su ruta, recu-
perar el acceso a sus 
derechos y superar situa-
ciones complejas y difíciles. 

Sabemos que abrir ca-
mino a la esperanza supone 
sumar esfuerzos entre 
todos, ser creativos y pro-

positivos, y no rendirse ante 
los tropiezos y los fracasos; 
una y 1000 veces nos pode-
mos equivocar, pero tam-
bién nos podemos levantar 
y retomar el camino, y 
siempre es más fácil 
cuando se hace en comuni-

dad y fraternidad.  
La campaña institucio-

nal de Cáritas quiere resal-
tar la presencia constante 
de Cáritas en los lugares 
donde más se necesita 
ayuda y su compromiso en 
las situaciones de mayor 

vulnerabilidad. Cáritas no 
solo ofrece ayuda inme-
diata, sino que también tra-
baja para crear 
oportunidades y un futuro 
mejor para las personas a 
las que acompaña. Quiere 
ser también una invitación 

Allí donde nos necesitas,                       
abrimos camino a la esperanza

Con su nueva campaña Cáritas busca animar, sensibilizar y dar testimonio de la Buena Noticia a toda la humanidad
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La llegada a la Unión Euro-
pea de un millón de personas 
refugiadas en el año 2015, es-
capando de la guerra, y la rea-
lidad del desplazamiento 
forzado de miles de personas 
marcó un punto de inflexión en 
Europa, poniendo de mani-
fiesto las deficiencias del Sis-
tema Europeo Común de Asilo 
(SECA), basado en el reparto 
de personas solicitantes de 
Protección Internacional. 

En septiembre de 2020, la 
Comisión Europea presentó un 
nuevo conjunto de propuestas 
legislativas que componen el 
Pacto Europeo de Migración y 
Asilo, como un intento reno-
vado de avanzar hacia la re-
forma y construcción de un 

verdadero Sistema Europeo 
Común de Asilo. 

Tras años de duras nego-
ciaciones, el Pacto fue apro-
bado el 14 de mayo de 2024 y 
entró en vigor el 11 de junio de 
2024, estableciendo un pe-
riodo transitorio de dos años 
para su implementación, de 

manera que la mayoría de los 
textos solo serán aplicables 
desde mediados de junio de 
2026. 

El Pacto es un marco que 
deja cierto margen de actua-
ción a los Estados en sus pla-
nes de implementación y 
pondrá de manifiesto en qué 
lugar se coloca cada uno de 
ellos en la definición de las 
políticas de migración y asilo. 

Cáritas continuará exi-
giendo a las administraciones 
públicas españolas y europeas 
un marco legislativo que prio-
rice las vías legales y seguras 
para migrar, reiterando su 
apuesta por una sociedad que 
acoge a las personas que mi-
gran a España.

El Pacto Europeo de Migración y Asilo

Ser freno de la transmisión generacional de la pobreza
Con motivo del Día Internacional de los Derechos de 

la Infancia y la Adolescencia, Cáritas Diocesana de Valla-
dolid quiso hacer visible una realidad que no podemos 
ignorar: un 30 por ciento de los beneficiarios de Cáritas 
Española son menores de edad. Esto significa que más 
de 11.000 niños y niñas en situación de exclusión cuentan 
con nuestro acompañamiento y apoyo. Detrás de este 
dato hay sueños en pausa, infancias marcadas por la in-
certidumbre y el riesgo de perpetuar un ciclo de exclu-
sión en la edad adulta. 

Por eso, el miércoles 20 de noviembre celebramos un 
acto con el que llenamos de paraguas rojos la Plaza de 
la Universidad para conmemorar el Día de los Derechos 
de la Infancia. Con ese gesto quisimos reflejar cómo 
desde Cáritas queremos proteger —con corazones— a 
nuestros niños, niñas y adolescentes de las gotas, que es-
cenificaban amenazas, como el 'bullying', los lugares in-
seguros… a través de los Programas de Infancia, Juventud 
y Familia. 

En Cáritas sabemos que cada niño es un tesoro único 
y una oportunidad para transformar el presente y cons-
truir un futuro más justo. Nuestra labor es más que asis-
tencial: buscamos romper cadenas, ofrecer herramientas 

y acompañar con amor y dignidad para que cada niño 
pueda soñar y construir una vida plena, lejos de la exclu-
sión. 

Cáritas Diocesana de Valladolid acogió los días 20, 
21 y 22 de noviembre el Encuentro Confederal de Infan-
cia, Juventud y Familia, que contó con la presencia de vo-
luntarios, participantes y técnicos de las distintas Cáritas 
Diocesanas de España en el Centro Vedruna de nuestra 
ciudad. 

a hacer posible la caridad entre 
nosotros, esto es: amarnos 
unos a otros desde la gratui-
dad, la generosidad y el servi-
cio, haciendo que aflore 
nuestra humanidad más sin-
cera para ensanchar el hori-
zonte de la esperanza. 

En Cáritas Diocesana de Va-
lladolid sabemos que se puede 
recalcular la ruta, solo hace 
falta estar ahí al lado de quien 
lo necesita, ofreciendo amor en 
forma de escucha, acogida, 
tiempo, oportunidad o invita-
ción a participar en un pro-
yecto común. 

A través de nuestros pro-
gramas, tratamos de generar 
oportunidades de vida para 
muchas personas desde la con-
fianza, el cuidado, la escucha y 
la participación. Estas oportu-
nidades son posibles gracias a 
las personas que comparten su 
tiempo, esfuerzo, ideas, dolor, 
ganas de salir adelante, bienes, 
generosidad y amor por los 
demás. Por eso, te invitamos a 
compartir y formar parte de 
Cáritas Diocesana de Vallado-
lid, ya sea a través de tu apor-
tación económica o con tu 
tiempo y dedicación, hacién-
dote voluntario de Cáritas. 

Para celebrar el Día Interna-
cional del Voluntariado y com-
partir en torno a la Campaña 
Institucional, Cáritas Diocesana 
de Valladolid ha convocado el 
2 de diciembre en el Seminario 
Diocesano, a partir de las cinco 
de la tarde, a todas las perso-
nas voluntarias que comparten 
su mirada con los más vulnera-
bles, para agradecerles la tarea 
que realizan, por ser expresión 
de gratuidad y generosidad 
que enseña a mirar a los demás 
como hermanos y hermanas y 
hacer realidad, en su día a día, 
el hashtag de la campaña:  
#AbrimosCaminoALaEsperanza.
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CEE
Conferencia Episcopal Española

La Asamblea Plenaria de la CEE aplaude el discurso inaugural 
de monseñor Luis Argüello: “Si hay esperanza...”

E 
l pasado 18 de noviem-
bre el Arzobispo de Va-
lladolid, don Luis 
Argüello, realizó su pri-

mer discurso inaugural de una 
Asamblea Plenaria —la número 
126, celebrada hasta el 22 de no-
viembre— como presidente de la 
Conferencia Episcopal Española 
(CEE). En su intervención, que fue 
aplaudida por los obispos españo-
les, el prelado vallisoletano radio-
grafió la situación política y social 
de España en torno a cuatro asun-
tos a los que quiso añadir la “ca-
tástrofe” provocada por una 
DANA, que “ha desbordado de lá-
grimas la vida de familias y reali-
zado destrozos que creíamos solo 
posibles en tierras lejanas o panta-
llas de cine”. Sin hacer a un lado “el 
asombro dolorido”, que “perma-
nece en nuestra retina y en nuestro 
corazón”, afirmó, monseñor Luis 
Argüello reflexionó en su discurso, 
que se reproduce en parte a con-
tinuación, sobre: crecimiento de-
mográfico, trabajo, vivienda y 
situación de la convivencia política.  

 

Crecimiento demográfico 

“España es el farolillo rojo en 
políticas familiares de protección 
de la familia y promoción de la na-
talidad. Como consecuencia, cada 
vez hay más personas aisladas, 
muchas en soledad no deseada y 
menos familias estables. Las fami-
lias son cada vez más pequeñas y 
muchas ya no tienen hijos. España 
se encuentra en una auténtica 
quiebra demográfica. Todo el sis-
tema social, económico y, conse-
cuentemente político, se enfrenta 
a un panorama de crisis global a 
medio plazo. El invierno demográ-

fico no es algo privativo de España, 
aunque nuestro país destaca como 
alumno aventajado de ese Occidente 
posmoderno. Ante este problema el 
Papa propone una alianza social para 
la esperanza. Si hay esperanza se está 
dispuesto a dar la vida y transmitir la 
vida”. 

 

Vivienda 

“Muchas viviendas están suprao-
cupadas en alquileres por habitación 
o por acoger a personas de varias fa-
milias por la problemática actual. La 
‘okupación’, problema grave para los 
perjudicados, afecta a unas 16.000 vi-
viendas en toda España. El acceso a 
la vivienda es un problema, especial-
mente en las grandes ciudades, con 
alquileres por las nubes y precios que 
hacen difícil comprarse un piso. Hay 
cada vez más personas en hogares 
compartidos. Algo que antes pasaba 
a los 20 años ahora pasa en personas 
de 30 o 40 años”. 

Trabajo 

“Nos enfrentamos a una realidad 
preocupante en España, con un des-
empleo estructural donde miles de 
personas quieren trabajar y no pue-
den; con, todavía, demasiada tempo-
ralidad que dificulta enormemente la 
estabilidad de los proyectos vitales 
de miles de personas trabajadoras; 
con una insoportable plaga, la sinies-
tralidad laboral; con la pérdida de 
poder adquisitivo de los salarios; con 
las dificultades de conciliación labo-
ral y familiar, y el aumento de las en-
fermedades psicosociales, etc. Hay un 
estilo de vida y unas expectativas en 
nuestra sociedad, especialmente 
entre los candidatos más jóvenes al 
empleo, que hace que se rechacen 
muchos puestos de trabajo. Incluso 
surge un movimiento de entender la 
propia manera de vivir, la autonomía, 
la libertad de moverse de acá para 
allá, junto el elogio desmedido de la 
autorrealización personal, que anima 

a personas a rechazar la contribución 
al bien común asumiendo tareas y 
trabajos. Quizá forme parte del mo-
vimiento de la ‘gran renuncia’ que 
surge a raíz de la covid en Estados 
Unidos y se extiende por otros luga-
res”. 

 

Convivencia política 

“Hay un deseo en la humanidad 
de concordia, vida fraterna, solidari-
dad… Algunas situaciones límite, 
como la que estamos viviendo, des-
piertan la emoción solidaria, pero nos 
cuesta transformar el dolor en virtud 
cívica y acción política permanente. El 
Estado y los partidos políticos han de 
colaborar incentivando la participa-
ción social con el reconocimiento del 
principio de subsidiariedad, garanti-
zando la igualdad de oportunidades 
con su acción social y asegurando el 
cumplimiento riguroso del estado de 
derecho”.

El presidente de la CEE realizó una rigurosa radiografía de la situación política y social en España marcada por la DANA
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Audiencia General del 20 de noviembre de 2024 

El Papa: “Los laicos no son auxiliares del  
clero, sino portadores de carismas propios” 

18  19

S 
í, ya quedan apenas unas pocas semanas para que el 24 de 
diciembre, a las siete de la tarde, Francisco abra y atraviese 
la Puerta Santa de la Basílica de San Pedro y marque el co-
mienzo del Jubileo 2025 que se clausurará el 8 de diciembre 

de dicho año. La de los jubileos cristianos es una historia que se remonta 
al año 1.300 de nuestra era, cuando el Papa Bonifacio VIII convocó el pri-
mero de una serie que llega hasta nuestros días. 

En realidad, sus orígenes se remontan al Antiguo Testamento; es una 
parte más de la rica herencia que el cristianismo ha recibido del juda-
ísmo. De hecho, la palabra deriva de ‘yóbel’, que designaba el cuerno del 
carnero, que era la trompeta con la que se anunciaba su celebración. Era 
un tiempo de descanso a imitación del que Dios se concedió después 
de la creación e implicaba algunos deberes sociales o morales, como el 
descanso de la tierra, concediéndole un barbecho restaurador, la devo-
lución de las propiedades, la emancipación de los esclavos y la conde-
nación de las deudas. 

En el Nuevo Testamento la idea se personifica en Jesús, el Salvador, 
y en su Buena Nueva, por lo que pasa a ser entendido como un tiempo 
de gracia, como una oportunidad de salvación. Y ese es el trasfondo del 
concepto de reconciliación del pecador con Dios y de la indulgencia ple-
naria que se concede al peregrino. 

Bonifacio pensó en que se celebrara cada 100 años, pero ya su suce-
sor, Clemente VI, lo redujo a 50 y, sucesivamente, quedó marcado en 25. 
Y esa es la norma temporal  que ha regido en los últimos tiempos. Si 
bien, cada papa tiene la facultad de convocar Jubileos extraordinarios, 
como hicieron Juan Pablo II y Francisco, en el 2016, con el Jubileo de la 
Misericordia. 

El que ahora se avecina es el 26 de los hasta ahora  celebrados “or-
dinariamente” y las previsiones anuncian que durante los próximos 12 
meses llegarán a la Ciudad Eterna algo más de 30 millones de peregrinos 
dispuestos a pasar la Puerta Santa y a recibir, previo cumplimiento de la 
confesión y comunión eucarística, la indulgencia plenaria. Ojalá las cir-
cunstancias políticas y sociales lo permitan.

“Los laicos no son los últimos, 
no son una especia de colabora‐
dores externos o tropas auxiliares 
del clero, sino que tienen sus pro‐
pios carismas y dones con los que 
contribuir a la misión de la Igle‐
sia”. Con estas palabras invitó el 
Papa Francisco en su Audiencia 
General a “redescubrir” los caris‐
mas de los laicos. “Pues solo así”, 
prosiguió, “la promoción del lai‐
cado y de las mujeres, en particu‐
lar, se entenderá no solo como un 
hecho institucional y sociológico, 
sino en su dimensión bíblica y es‐
peritirual”. 

El Santo Padre quiso centrar 
el nuevo capítulo de su catequesis 
sobre el Espíritu Santo en la ac‐
ción carismática de este y en su 
capacidad para distribuir los caris‐
mas, que “son las joyas u orna‐
mentos que Dios da”, explicó, 
“para embellecer a la Esposa de 
Cristo”. Entendida, esta última, 

como la Iglesia. Y quiso también 
diferenciar estos “dones persona‐
les que el mismo Espíritu nos da a 
cada uno para el bien común, para 
ser útiles a todos” de las virtudes 
teologales y de los sacramentos. 
“Que, en cambio”, afirmó en alu‐
sión a estas últimas, “son iguales 
y comunes a todos”. 

“Cada uno tiene su carisma 
personal”, aseveró con firmeza el 
Santo Padre, que recordó que “no 
hay cristianos de segunda clase” 
en contraposición a aquellos que 
están convencidos de “no posser 
ninguno”. En este sentido, apun‐
taló la idea de que “los carismas 
no son dones extraordinarios, 
sino capacidades ordinarias que 
adquieren un valor extraordinario 
cuando son encarnadas en las si‐
tuaciones de la vida con amor”. A 
lo que añadió: “La caridad multi‐
plica los carismas, hace que el ca‐
risma de uno sea de todos”.
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NOTICIAS             DELVATICANO

ANTONIO PELAYO

A las puertas 
del Jubileo

@Pontifex_es

• Jubileo 2025 
La Archidiócesis de Valladolid peregrinará a Roma del 25 de marzo al 1 de abril 

de 2025 con motivo del Año Santo, convocado por el Papa Francisco bajo el lema 
‘Peregrinos de Esperanza’. 

La peregrinación, con salida desde Valladolid en autobús con destino Madrid, 
estará presidida por el Arzobispo de Valladolid, don Luis Argüello. El día 26 se asis-
tirá a la Audiencia General del Papa en el Vaticano y, al día siguiente, se atravesará 
la Puerta Santa de la Basílica de San Pedro para ganar el jubileo tras haber visitado 
los Museos Vaticanos y la Capilla Sixtina. 

El amplio programa, diseñado conjuntamente con una agencia especializada 
en convertir peregrinaciones en “una verdadera experiencia para el alma”, incluye 
misas diarias y visitas guiadas a Asís, la ciudad natal de Santa Clara y San Francisco 
de Asís, y a San Giovanni Rotondo, el hogar del padre Pío.
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http://www.archivalladolid.org/web/wp-content/uploads/2024/11/Italia-valladolid-movil-1.pdf


Agenda diocesana 
 1-15 de diciembre de 2024 — Más información en www.archivalladolid.org

 
      Día 1 de diciembre de 2024 

► ‘Lux Dei Adventus’ 
      Lugar: Centro Cultural Miguel Delibes. Sala Sinfónica Jesús López Cobos 

      Hora: 19:00h. 
 
      Día 7 de diciembre de 2024 

► Vigilia de la Inmaculada 

      Lugar: Iglesia Parroquial de San Lorenzo Mártir 

      Hora: 21:00h. Previamente, a las 20:00h., Rosario procesional desde la Parroquia Santísimo Salvador 

 
      Día 8 de diciembre de 2024 

► Fiesta de la Inmaculada Concepción 

      Lugar: Basílica—Santuario Nacional de la Gran Promesa 

      Hora: 12:00h. 
  
      Día 8 de diciembre de 2024 

► Rito de admisión al Diaconado Permanente 

      Lugar: Parroquia San Agustín 

      Hora: 19:00h. 
      *Candidatos: Felipe Olmedo Rubio y José María Sánchez Simón 

 
      Día 11 de diciembre de 2024 

► Jornada de Estudio sobre Ana de San Agustín 

      Lugar: Centro de Espiritualidad 

      Hora: Desde las 11:00h. 
      Lugar: Real Iglesia Parroquial de San Miguel y San Julián 

      Hora: Desde las 18:00h. 
 
      Día 14 de diciembre de 2024 

► Retiro de Adviento para laicos 

      Lugar: Parroquia Santísimo Salvador 

      Hora: 17:30h. 
 
      Día 14 de diciembre de 2024 

► 50 aniversario del Camino Neocatecumenal 

      Lugar: Parroquia San Ildefonso 

      Hora: 18:00h. 
      *Asiste el Arzobispo de Valladolid, don Luis Argüello

PROGRAMACIÓN RELIGIOSA FM: 104.5  105.6 (Medina del Campo) y 101.2 

VIERNES 
El Espejo  de la Iglesia en Valladolid de 13:30h a 14:00h DOMINGO 
Iglesia Noticia de 09:45h a 10:00h

 
 
 

 
¡Suscríbete!* 

22 números por solo 10 euros/año  
Más páginas, secciones, colaboradores y 

toda la información de nuestra Diócesis, cada 
quince días en tu domicilio. 

*983 2179 27 (Amparo González) 
mcs@archivalladolid.org 

*Los datos se utilizarán exclusivamente para el envío de la revista periódica
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